

En souvenir des poilus

Le 11 novembre est le jour anniversaire de la fin de la 1^{ère} Guerre Mondiale. Fêter cette date historique est une façon de célébrer la paix passée et avenir. Et de rendre hommage aux centaines de milliers de " poilus ", ces soldats " morts pour la Patrie ", ainsi surnommés parce qu'ils ne se rasaient pas.

La 1^{ère} Guerre mondiale est le conflit le plus meurtrier du 20e siècle. De 1914 à 1918, elle divise le monde en 2 clans ennemis. D'un côté, l'Allemagne, l'Autriche-Hongrie et l'empire ottoman. De l'autre, la Serbie, la France, la Russie et la Belgique. C'est l'assassinat de l'héritier d'Autriche-Hongrie, l'archiduc François Ferdinand, à Sarajevo, en Bosnie, le 28 juin 1914 qui met le feu aux poudres. Mais en réalité, le conflit se tramait depuis plusieurs années, chaque pays voulant étendre sa domination ou reconquérir des régions revendiquées par le clan ennemi.

D'abord européen, le conflit est bientôt mondial avec l'entrée en guerre du Japon et des Etats-Unis. Mais c'est en France et en Allemagne que les plus rudes batailles ont lieu. Ainsi, les 2 armées se font face pendant 3 ans, enterrées dans des tranchées et ne sortant que pour des offensives très meurtrière comme la bataille de Verdun, en 1916.

Il faut attendre l'année 1918 pour croire enfin au retour de la paix. Le 11 novembre, à Rethondes, en France, l'armistice, c'est-à-dire la fin de la guerre est signée. L'Allemagne a capitulé, et elle doit payer : elle perd 1/8e de son territoire, elle ne peut plus avoir d'armée et elle doit payer des milliards de marks pour dédommager les pays qui lui étaient opposés.

Mais la sévérité de ces sanctions ne fait pas oublier les immenses dégâts que ce conflit a occasionnés en France : des milliers de km² de forêts et de cultures dévastées, des centaines de milliers d'immeubles détruits, des dizaines de milliers de kilomètres de routes réduits à néant. Mais par-dessus tout, des pertes humaines considérables : sur 100 hommes partis faire la guerre, 10 n'en sont jamais revenus, soit au total 1 357 800 morts ou disparus auxquels s'ajoutent 3 500 000 blessés... C'est en hommage à ces hommes, surnommés en France, les " poilus ", et bien sûr à la paix, que le 11 novembre est un jour férié en France. Un peu partout dans le pays se déroulent des cérémonies de souvenir en présence des quelques très rares anciens combattants encore vivants.



La 1^{ère} Guerre mondiale a causé 8 millions de morts. (Photo Reuters).

Catherine Ganet

Questions

1. Que célèbre-t-on chaque année le 11 novembre ?

2. En quelle année a commencé la guerre ? _____

3. Combien de temps a-t-elle duré ? 1 an 2 ans 3 ans 4 ans 5 ans

4. Au début du conflit, quels étaient les pays alliés (amis) à la France ?

5. Quels étaient les pays ennemis ?

6. Quel événement a déclenché la guerre ? _____

7. Pourquoi le conflit européen est-il devenu mondial ?

8. Pourquoi surnommait-on les soldats français les « poilus » ?

9. Cite une bataille très meurtrière qui s'est déroulée en 1916. La bataille de _____

10. Lors de cette bataille, où les soldats s'enterraient-ils ? _____

11. Combien de morts la 1^{ère} guerre mondiale a-t-elle causé ? _____

12. Combien y-a-t-il eu de morts ou disparus du côté français ? _____

13. Cette guerre a-t-elle causé beaucoup de dégâts ? Si oui, cite un ou deux exemples.

14. Que se passe-t-il le 11 novembre, un peu partout en France ?
